

公立久米島病院だより

新任医師紹介 糖尿病代謝内分科 山城 清人

久米島の皆さん、初めまして。2017年4月から公立久米島病院へ赴任しました糖尿病・代謝内分科の山城清人と申します。3月まで琉球大学医学部附属病院第2内科で診療を行っておりまして。沖縄本島南城市から妻と子供4人で移住し生活を始めたばかりですが、とても住みやすく良い島だなあと感じているところです。

今回私が久米島に来た理由は2つあります。一つは診療や健康相談などを通して肥満や糖尿病、高血圧、脂質異常症で現在治療中の方の健康寿命をのばすことです。二つ目は生活習慣病の発症予防・早期発見をすることです。すでに島民の皆さん、役場福祉課の協力を得て行っている「久米島子ども健康プロジェクト」(対象小学校5年生〜高校3年生)の結果から、2割の人に肥満、高血圧、脂質異常症があり、その中で2次検診まで受診した5割弱の方が糖尿病予備軍(そのうち糖尿病を発症する人)でした。子どもが生活習慣病であるという事は、一緒に生活を共に

にしているご両親・ご家族の生活習慣が原因である可能性が非常に高くなります。島の未来・沖縄の未来・日本の未来を担う世代の皆さんが心筋梗塞・脳梗塞・脳出血で倒れてしまつてはいけません。未病(まだ病ではない状態)の段階から積極的に食事や運動、睡眠の質を改善させ、肥満、高血圧、糖尿病をはじめとする生活習慣病へ発展しないようにすること、すでに生活習慣病がある方は悪化して心臓、脳腎臓を悪くしないようにすることが非常に重要になります。生活習慣病に対する早期に効率よく介入する研究が全世界的に行われているくらいです。2017年5月から住民健診が予定され、さらに今年から新しい健康プロジェクトも予定しています。何も症状もなく元気に働いている人こそ、受診の必要性が増します。今まで受診したことのない方、以前から受診されている方、ぜひ健診を受けてください。

平成24年に結成された「久米島子ども健康プロジェクト」は今年で6年目を迎えます。長寿から転落した沖縄で、役場・学校・医療・地域で協力して子どもの健康改善に取り組むために本プロジェクトは作られました。この5年間の肥満出現率の推移を見ると、小学生はやや減少傾向(H24年:12.8%↓平成27年:10.6%)にあるものの、中学生は年々増加傾向(H24年:12.3%↓平成27年:17.0%)です。小学生は家庭の協力が大きく、親子で肥満改善に取り組むことで改善しやすい反面、中学生になるとスマホ利用や買い食いなど子どもの意志で出来るが増え、生活習慣が乱れやすくと考えられます。

子ども健診(対象:小学5年〜高校3年生)では、血圧・脂質・尿酸の値に異常を認める児が全体の2〜3割、糖尿病予備群の児が2割程度もみられています。特に肥満がある児はない児に比べて高血圧や糖尿病予備群の異常を2〜3倍も合併しやすいことがわかっており、小児肥満が成人の生活習慣病・動脈硬化性疾患に影響するという報告に反しない結果となっています。

また久米島町では、「小学校1年生から肥満の児が多い(全国の2倍)」、「中高生女子の肥満の割合が高い」という特徴があります。小学校1年生の時点で肥満が多いことからは、乳幼児期の高カロリーなお菓子やジュースの取り過ぎ、偏食による野菜摂取不足など食習慣の偏りに注意が必要です。

中高生のアンケート調査では女子は男子よりも就寝時間が遅く、スマホ・ゲームの視聴が長いことがわかっています。また「夜更かし」と「朝食欠食」が肥満や生活習慣病に最も大きく影響するという結果も出ており、中学生以降も「早寝・朝食」はとても大切な課題です。中学生になったらなんでも自己責任、と完全に手を離してしまうのではなく、「朝ご飯は作るけど、食べて歩いて学校に行くのは自分の責任。間に合わなくても車では送らない」、など「こまめでは親が協力、ここからは自己責任」と線引きをすることが大切かもしれません。

子ども達の毎日の食事や生活習慣が将来の健康な身体を作ります。今年「早寝早起き朝ご飯」+「徒歩登校・野菜&魚摂取」をぜひ推進していきたいと思っています。

公立久米島病院 小児科 渡邊 幸

風の帰る森林 定期便り

第19号
今月の担当
五松工 廣
宮良 耕史 郎

久米島空港2階ホールに大きなベンチ

こんにちは。今回の定期便りは五松工廣の宮良が担当します。3月の初旬から制作していた大きなベンチが無事完成し、現在、久米島空港2階にて皆様にご利用いただいております。このベンチは、飛行機の翼をイメージした形をしていて、横幅が約4メートル、奥行きは、大きな所では2メートル近くあり、久米クリエーションと共同でデザインしました。制作に関しては、一人で持てる大きさではないため、どのように



作り、運べば良いのか、打ち合わせを繰り返して、問題点を一つ一つクリアしながら進めていきました。フォーム(外観)や中の構造、素材や仕上げの塗料などを考えているうち、制作にかけられる時間が短くなってしまい、後半は時間との戦いでしたが、無事完成にいたることができてホッとしている所です。また、曲面用の特殊な合板を使ったり、杉の無垢板に熱を加えて曲げ加工を行ったりと、私にとって初めての経験も工程の中には含まれており、たいへん貴重な経験をさせていただき、感謝しています。

サイズは大きくても、全体的に丸みがあり、親しみの持てるような形になっていると思います。木陰の下でのんびりとくつろいでいるような気持ちで、空港でのひとときを過ごしていただければと思います。

お問合せ プロジェクト推進課 ☎098-985-7141

「発達が気になる子への支援について」講演会開催!

日 時:平成29年5月20日(土)
18:00開場 18:30~20:30
場 所:イーフ情報プラザ
主 催:久米島町役場 福祉課
お問合せ:福祉課 ☎985-7124
母子・児童班保健師 新垣

日本の発達障がい児診療の第一人者である小枝達也先生が久米島へ来島します。今回は「発達が気になる子どもたちへの支援について」を主なテーマに講演します。学校や家庭での日々のかかわり方、支援についてのヒントを多く得ることができる機会ですので、多くの町民のご参加をお待ちしています。



小枝 達也 先生

小枝先生は現在、国立成育医療研究センター・こころの診療部長として診療・研究されており、これまでに5歳児健診を提唱されたり、学習障がいの指導法を確立されたりと日本の発達障がい診療をリードされています。

福祉課 認知症カフェ開催

平成29年3月23日(木)に家福み一家(イーフ事業所)にて久米島町で初めて認知症カフェが開催されました。認知症の方を介護されている方や介護していた方、また認知症について関心のある方を対象にして、今回は9名の参加がありました。

認知症カフェでは、コーヒーやお茶を飲みながら、ゆんたくを中心に自己紹介や合唱、寸劇など楽しみながら過ごします。また、別の部屋に個別相談できるスペースも設け、参加者らは「気軽に話ができて良かった」「情報交換ができて良かった」「これからも参加したい」などの声がありました。

今後も月1回第3木曜日、午後2時~4時より開催します。予約は必要ありませんので、お気軽にご参加ください。

